
昨日李娜认为，自己与两年前第一
次闯入澳网决赛以及法网夺冠时相比，
更加懂得如何去控制自己的情绪。

李娜坦言，与莎娃的这场比赛开始
之前自己有些紧张，她告诉了教练卡洛
斯·罗德里格斯。卡洛斯告诉她不用想
太多，只要相信自己，冷静面对就可以。

事实上，卡洛斯成了李娜发布会上

未现身的另一位主角，李娜甚至笑称下
次要把卡洛斯一起带来发布会，因为那
么多媒体对他感兴趣，很多问题都是针
对他的。

李娜透露，比赛期间卡洛斯每天都
会告诉她要相信自己。“他说，我们所有
人都非常相信你，如果你不相信自己，那
就是最大的失败。”
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决赛有

时隔两年李娜闯进澳网决赛
周六下午迎战白俄罗斯人阿扎伦卡
记者问娜妈 李娜能否最终夺冠
回答：澳网只是浮云 不屑莎娃只盼生娃生娃
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冠军 还会远么？

给状态火热的选手最好的打击，就是拿出比她更好的状态。
昨日早上，面对前五场比赛只丢了 9 局的莎拉波娃，李娜做到

了。在莎拉波娃的第一个发球局，李娜就完成了破发，6∶2和6∶2的
总比分，顺利地将李娜送进了澳网的女单决赛。

周六下午 4 点半的女单决赛，将是李娜第三次的大满贯决赛之
旅，同时也是她在2011年之后又一次闯进澳网的决赛。她的决赛对
手是现世界第一的白俄罗斯名将阿扎伦卡。

墨尔本的罗德·拉沃尔球场，终于又迎来了这个黄色皮肤的脸庞。

尽管从私人关系来说，莎拉波
娃并不算是李娜“美甲俱乐部”的朋
友，但两人的缘分却实在不浅。她
们有着共同的经纪人，莎娃的现任教
练托马斯也曾执教过李娜，更重要的
是，半决赛击败莎娃后，李娜与大满
贯冠军的姻缘线又重新搭上了。

2011 年的法网，那是李娜第一
次登顶大满贯，也许大家都不会忘
记李娜的决赛对手是意大利人斯齐
亚沃尼，但别忘了，莎拉波娃也是李
娜的垫脚石——那年的半决赛，李娜

就是以同样的2∶0总比分踩着莎娃
闯进决赛。

对此，即便被李娜
终止了自己在澳网
后重返世界第一的
步伐，但莎拉
波娃在赛后依
旧看好李娜，

“她的信心非
常足，她有什
么理由不夺
冠呢”。

一满贯，这算是职业网坛一个很奇
怪的“势利眼”。有时候，“一满贯”这
样的称号，甚至会比从未拿到大满贯
更令人尴尬，比如男子选手的罗迪克，
自 2003 年拿到大满贯后，他在将近 10
年的职业生涯中，就从未摆脱过这样
的困惑。

而如今，李娜与她的决赛对手白俄
罗斯名将阿扎伦卡也都要努力摘掉“一
满贯”的帽子。只是相比之下，阿扎伦
卡的压力应该会更大一点，一来她贵为
本届澳网的卫冕冠军，二来，她终究还

顶着世界第一
的头衔，此外，
如果她无法拿
到冠军的话，那么她
就会成为连续两个大满贯都屈居亚军
的球员（去年美网不敌小威）。

反观李娜，能够在时隔两年后重
回澳网决赛，已经足够让人看到她的
进步。从过往战绩来看，李娜的胜绩
虽然以 4∶5 稍稍落后，但她和阿扎伦
卡的两次大满贯交手，笑到最后的都
是中国金花。

对于昨天这场万众瞩目的澳网对决，
娜妈李艳萍非常淡定，她在武汉接受记者
采访时表示，仍然坚持着自己的习惯，那
就是从不看李娜比赛的现场直播。她说：

“这场对李娜很重要，我很想看，但真的不
敢看，我心脏受不了！”话虽然直白，但也
可以看出母亲字里行间对女儿的关注。

今年深圳赛期间，有媒体记者问李娜
关于生孩子的问题，当时李娜并不太高兴，

不过这个话题仍然让外界非常关心。对
此，李艳萍坦言：“在北京奥运会过后我就
催过她，前年也催过她，但是她不急，(生孩
子)还是要看她。”李艳萍不管什么冠军，只
想要抱外孙，不过看来只有等到李娜退役
了，在这件事情上，她和姜山说了都不算。
对于李娜什么时候退役的问题，李艳萍
表示：“虽然看她打比赛辛苦，但只要她
高兴，想打多久就打多久。”
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整整600个日夜的等待。
从 2011 年 6 月 4 日的罗兰·加洛

斯，到 2013 年 1 月 24 日的罗德·拉沃
尔。李娜用了整整 600 个日夜，再次
回到了大满贯决赛的舞台上。

在拿到亚洲球员第一个大满贯个
人冠军之后，李娜经历了太多——美
网的首轮出局、澳网手握 4 个赛点被
克里斯特尔斯逆转、炒掉老公姜山选
择卡洛斯做自己的教练……

当再次来到澳网决赛的舞台上
时，一切的付出都是值得的。无论是
卡洛斯在休赛期带来的魔鬼训练，还
是法网夺冠之后长期战绩不佳遭到的
非议。当这个即将年满 31 周岁的女
人，用六场比赛一盘不失的战绩再次
来到澳网决赛时，一切的付出都是值
得的。

没有人能够阻挡她对于冠军的渴
望。4 号种子、两周前刚刚战胜自己

的拉德万斯卡不行；2号种子、去年亚
军、五场比赛仅丢九局创下赛会纪录
的莎拉波娃也不行。

正如李娜自己所说，长达一年半
的时间没有进入大满贯八强，只是因
为自己——“这一年半时间不是对手
把我打垮，而是我自己让自己显得不
是那么强。”

感谢卡洛斯。他带给李娜的不仅
仅是残酷的训练模式，更重要的是那
一声声的“CALM DOWN”（“冷静
下来”）。他从心理上改造李娜的效果
在本届澳网上显而易见，娜姐能更好
地控制自己的情绪，让对手更加难以
捉摸，在发布会上谈笑风生。

与两年前的澳网决赛不同。当时
的李娜对于自己的首个大满贯决赛不
知所措，“没有人告诉我该做什么”。
而现在的李娜更有经验，也自信能写
出一个“完全不同的故事”。

打完这场被自己认为是“情绪控
制最好的比赛”后，正如李娜自己所
说：“有几个球员能三次打进决赛？有
些球员一辈子也进不了一次决赛。通
过自己的坚持，回到这个舞台，这值得
我为自己骄傲。”

600个日夜后，王者归来。
黄杰 徐海静
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“你不需要在对手面前表现
出自己在想些什么”。

——在赛后的发布会上李
娜说控制情绪有点像在好莱坞
演电影
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娜姐背后的男人姜山娜姐背后的男人姜山


